

EL COMERCIO.

VALPARAISO, 14 DE DICIEMBRE DE 1853.

Usque tandem?

Un círculo político ha enarbolado una bandera revolucionaria. Ese círculo tiene por órgano de publicidad a un periódico, que lleva por título Asamblea Constituyente. En ese periódico se publican las opiniones más sediciosas: tomando sus autores el nombre del pueblo para hollar nuestra carta fundamental, que, sean cuales fuesen sus defectos, no sea corporación, sociedad, magistrado, ni aun la misma Legislatura, tiene derecho para anular ni para reformar, sino por los medios que ella misma indica.

Combatiendo la idea de convocar una Asamblea Constituyente, dijimos: esa idea es revolucionaria; la Asamblea Constituyente no puede elejirse ni convocarse por sí misma, y ninguna autoridad está facultada para convocar una Constituyente. Y ahora decimos: los que se han atrevido a realizar esa idea, los que, ante las autoridades se han reunido en Club para proclamarla en alta voz, arrogándose el nombre del pueblo, sin estar autorizados para ello, son sediciosos.

Hé aquí la prueba. Nuestra carta constitucional dice en su artículo 459:

«Ninguna persona o reunión de personas puede tomar el título o representación del pueblo, arrogándose sus derechos, ni hacer peticiones a su nombre. La infracción de este artículo es sedición.»

Ahora bien—Varios individuos, arrogándose el nombre del pueblo han publicado, bajo sus firmas una proclama a las provincias en la cual estampan estas palabras.

«En consideración—1.º que la Constitución de 1833 ha sido ya juzgada por la mayoría de los chilenos como el origen fundamental de todas las desgracias que aflijen a la República.»

«¿Quién ha facultado a los firmantes para representar la mayoría de los chilenos?»

Nadie—Luego ellos son sediciosos.

No contentos con publicar principios subversivos del orden público se reunieron en un Club de día claro para proclamar la convocatoria de una Asamblea Nacional, que es lo mismo que decir: abajo la Constitución! Abajo el Gobierno que la sostiene, en cumplimiento de su deber y de su juramento!

Esto era ya demasiado. La nación estaba presenciando el escándalo de unos pocos hombres que vilipendian la autoridad, que siembran la alarma y predicán la revolución, sin que esa autoridad pudiese coto a esos excesos. Los buenos ciudadanos, los hombres de propiedad, los comerciantes, en fin, todos los que tienen algo que perder si estalla una revolución, estaban alarmados al ver la audacia de los revoltosos y la paciencia del Gobierno; sentimiento que no se traducía por prudencia, sino por debilidad y por temor infundado.

Afortunadamente ya ha sonado para los corifeos de las revueltas la hora del desengaño. Hoy deben saber ya que la autoridad no duerme, sino que está vigilante en el puesto que la lei le señala; que está dispuesta a sostener el orden público, usando de las atribuciones legales, y entregando a mano de la justicia a los que se estravien del sendero de la lei.

Este desengaño es tanto más terrible, cuanto que les ha salido fallida la esperanza de que sus opiniones exaltadas serían segundadas por el pueblo. ¡Esperanza temeraria! Es preciso suponer que el pueblo chileno sea bien estúpido, para que se lanzase en una revolución sin objeto. Es preciso suponerlo muy ignorante, para que crea que el país está tiranizado, vejado y dilapidadas sus rentas, como lo propalan sus encarnizados enemigos, cuando los hechos manifiestan que estas son calumnias y exageraciones.

El pueblo sensato de Santiago no les ha creído, no los tiene pues por sus apóstoles, por sus redentores, como ellos creían. Ellos ha visto hacer una asonada ridícula, y los ha dejado ir a la prision, sin que una sola voz, un solo hombre de valer se haya levantado en su defensa.

Ha pocos días dijimos.—«La idea revolucionaria no roza sino la superficie de la sociedad; las masas no están impregnadas de ella.»

Celebramos que un hecho bien significativo haya venido pronto a confirmar nuestra apreciación. Lo celebramos por honor del país, y porque los que abrigaban temores de una revuelta seria y vivían alarmados, recobrarán ahora la confianza, y comprenderán que la autoridad vigila, que se halla rodeada de fuerza material y moral, porque ningún hombre de importancia, sea cual fuere su color político, ha to-

mado cartas en la asonada, provocada por unas cuantas cabezas exaltadas, por unos pocos visionarios estraviados, que es muy posible vuelvan sobre sus pasos al ver que nadie los sigue.

Brasil.

Por el vapor ingles Callao, llegado de Liverpool con escala en Rio Janeiro, hemos recibido periódicos de este último puerto que alcanzan hasta el 27 de noviembre. Nada de notable encontramos que comunicar por de pronto.

Mañana daremos algunos pormenores de lo que creemos más importante.

Sacos de café exportados de Rio Janeiro en 3 de noviembre.

Table with 2 columns: Name of port/ship and quantity. Includes Phipps (Estados Unidos) 3,818, G. Moon (New Orleans) 3,000, W. Schwind (Baltimore) 2,096, etc.

Desde el 1.º del mes. 43,550

INGLATERRA.—El famoso navio de línea Agamemnon, tan conocido por la parte que tomó en la inmersión del cable submarino, ha salido felizmente ileso de un incendio que estalló a su bordo hallándose surto en uno de los muelles del Támesis.

—El Daily News escita a las potencias europeas a vijilar con ahinco los designios de los Estados Unidos respecto a Nicaragua, y asegura que el gobierno de este país aspira a tomar posesión del istmo.

—La compañía constructora del Leviathan, ha acordado levantar un empréstito de 250 mil libras esterlinas para llevar a término las obras que faltan hacer en aquel monstruo de los mares, o sacarlo a pública subasta, caso de no reunir la cantidad citada.

—La reina Victoria llegó a Dover a las doce del día 31 de agosto, de vuelta de su viaje a Alemania.

—Los periódicos de Londres anuncian que del 23 al 25 de setiembre quedaría abierta al público la nueva línea telegráfica submarina.

FRANCIA.—Dícese que el gobierno francés se propone aumentar sus fuerzas navales en el Mediterráneo, por temor de que se repita ultrajes semejantes al cometido en Jeddah contra los cristianos.

—Dícese que el gobierno francés había pedido al de Inglaterra explicaciones sobre el bombardeo de Jeddah.

—El primero de setiembre salieron de Paris para Biarritz el emperador y la emperatriz de los franceses.

ESPAÑA.—Se había mandado que a la mayor brevedad posible se hallasen dispuestos 2,000 hombres con destino a las posesiones de Ultramar. Dícese que estas fuerzas serían para cubrir las bajas naturales del ejército de la isla de Cuba.

—En la noche del 9 al 10 de agosto se prendió fuego en el antiguo cuartel de Guardias Corps de Madrid, y una hora despues todo el edificio estaba convertido en un mar de llamas. Apesar de haberse acudido inmediatamente a remediar la desgracia, solo fue posible aislar el fuego al cabo de muchas horas de impropio trabajo, salvándose así las paredes exteriores de una mitad del cuartel. El resto quedó reducido a escombros. Allí estaban alojados el regimiento de Húsares y el de Santiago, pero lograron ponerse en salvo con sus caballos. El gobierno ha tomado medidas para la reconstrucción de este edificio.

—El 10 del presente octubre, natalicio de S. M. la reina, debió comenzar la corte a utilizar las aguas de Lozoya, por medio de muchas fuentes que correrán a la vez. En el propio día debieron darse principio las obras de edificación en la Puerta del Sol.

INDIA.—Segun los despachos que publica la prensa de Londres, la insurrección de la India se mantiene cada vez más firme, calculándose que hai en la actualidad más de 100,000 rebeldes sobre las armas.

—El nuevo descubrimiento de oro en Kansas continúa atrayendo la atención. Los lavadores de Cherry Creek pagan de 5 pesos a 8 pesos diarios.

EUROPA.—El vapor North Briton trajo a los Estados del Atlántico la siguiente triste noticia:

—El secretario del Atlantic Telegraph dice en una carta a la Presse, que las señales ilegibles cesaron el 5 de setiembre por la mañana; se ignora la causa. Un cuerpo de profesores de electricidad estaban en Valencia investigando la causa. Las acciones del telegrafo submarino estaban a precio nominal de 400 a 500 libras, pero ninguno ofrecía por ellas.

Informe sobre una memoria del Sr. A. Pissis.

En la sesión de la academia de ciencias en Paris fecha 31 de mayo del presente año el señor don Claudio Gay, tan conocido en nuestro país por su historia de Chile, ha presentado un informe sobre una memoria del señor don Amadeo Pissis, titulada Descripción topográfica y jeológica de la provincia de Aconcagua la cual vamos a reproducir textualmente.

«Esta provincia como se sabe, hace parte de la república chilena que atrae la atención y las simpatías de la antigua Europa, porque libertada desde hace más de 25 años de este estado de anarquía que aun atormenta desgraciadamente casi todas las otras repúblicas de origen español, ha podido ocupar todo su tiempo en el adelanto del país y aun llegar a estas grandes cuestiones que tanto contribuyen a la ilustración de los pueblos.

«Esta república posee un gran número de minas que desde los primeros años de la conquista se benefician de una manera más o menos seguida, sobre todo en el norte, país casi siempre desecado o cubierto de una vejetación muy débil, es donde abundan estas minas y en razón de sus grandes productos el gobierno no se ha ocupado con energía en las me-

jas que se po Con este fin se cuetas perfecti en la Serena, y enviado a Euro ra completar s cretado el leva carta confiand talento de nue Pissis.

La reunión d ve de canevas cutada con me mejores princi nometría.

Noventa y d minados de este aunque su este tada pue, es 32º 40' y 33º 11' dado que el se el estudio de l y secundarias, de, ni menos e cilo su orijen, direcciones ma La provincia cuya superficie por las revoluc Ahi es donde altas montañas e citar a ese respe cuya altura, se gnométricas d Fitz-Roi, ha si tros. El señor l esta medicion e rables, la ha en metros menos, 6834 metros es alto que el Chi

El Aconcagua mas elevada de prendiendo aun te algun tiempo título de superio ma el pico de A treinta leguas, s disimulada por suerte que des puede por una l una horizontal, natural y absolu cion muy satisfac tura de ese colo vista es conside nente que el Ki del Himalaya, e 8389 metros o 28 gran parte apaga de muchos sisten se dejan ver sine del mar y cuando esta el mismo a b

De este pico o nos y de un aspec te, puesto que su metros, salen ran que se dirijen de corriendo este heli zacion costea a t Reloncavi hasta l estension de cerca los cordones de mo te elevados, no pos meses del año; pe con todos esos pu donde una nieve p ra de 4000 metros ininidad de peq uales, pronto re llevar la vida y l tierras bajas que hombre ha podid pravecho de la ag

En efecto por l en esta provincia hubieran quedado mas de riego que ana antes de la se puede decir q del año hai a lo t abundantemente se raras e-cepiones, meses se puede l 60 horas de lluviaímetros de agua, nistrada casi por y julio, sería sin suficiente para la po si los bancos ques de reserva, cialmente a suppl

Despues de h direccion de la secundarias y la en 7 cuencas de el señor Pissis jeológica de la p bajo todo ese, e varias veces l prueba.

No pudiendo largos pormeno dar una idea p ciones que ha l tension de la pr estudiar todos cion y de posi vejetacion y a l ahi se esploian, prenden los te peramos que h las indagacione de observacion mas tarde a a solevantamiento costa occidenta conocer sino t algunos hundin en las islas del

Australia, lo qu del influjo que t canes de la At meno. Por lo d de la costa el atencion de pa país: no se deb pasajera de los t ticularmente a modo permanen parte del gobiet posesion de los cubiertos y fue los propietarios

Habiendo ene un diario cientif do grato dar a i hombres mas di sobre los traba que como Chile cer puesto qui por orden del todo el honor de

Con

¿Qué hace

Esta pregu cuello, y nad peracite curio se dice hasta